

RESUME DES COURS DE PHILOSOPHIE

LECON 1 : LA CONSCIENCE

- **ASPECTS POSITIFS**

- **Blaise Pascal** : selon lui la conscience fait la grandeur et la misère de l'homme. Tout d'abord elle le rend responsable de ses actes, le caractérise des animaux, l'élève à la moralité objective d'où toute sa dignité. Cependant parce qu'il a une conscience l'homme n'ignore rien de sa misère, il connaît le poids de ses fautes et lui fait redouter la mort.

<< L'homme n'est qu'un roseau le plus faible de la nature mais c'est un roseau pensant >> Pensées

- << Je pense donc je suis >>

Grâce au doute méthodique **Descartes** découvre le caractère absolument certain de l'existence du sujet pensant. En doutant de tout, en remettant tout en cause même si mes pensées sont fausses la chose évidente et dont je ne puis discuter c'est que je pense et cette pensée me confère un statut d'être humain. La conscience est une substance intérieure en chaque homme qui l'amène à se connaître.

<< Le bon sens est la chose au monde la mieux partagée >>

- **Jean Jacques Rousseau** : Selon lui la conscience et plus précisément la conscience morale apparaît comme la marque de la perfection de l'homme. La

REUSSIR EN PHILOSOPHIE

conscience morale est un instinct divin, céleste et immortel. C'est une faculté mise en l'homme par DIEU et qui crée l'amour du bien lorsqu'il est reconnu.

<< Oh conscience, instinct divin juge infaillible du bien et du mal qui rend l'homme semblable à DIEU >>

- La conscience est le garant de la liberté humaine. En effet elle fait de l'homme un être responsable de ses actes devenant ainsi son libre arbitre car ayant la possibilité de prendre des décisions, de choisir et elle implique également la volonté. La conscience fait de l'homme un être libre.

Henry Bergson : << conscience signifie choisir, choisir c'est choisir, ne pas choisir c'est choisir >>

- **Kant** : Selon lui la conscience constitue une voie d'accès à la vérité et à la connaissance. Elle semble à une lumière qui pénètre toutes les zones obscures et consacre l'élan majestueux de l'homme vers la vérité. Par conséquent l'homme est capable de tout voir et de tout comprendre par sa raison qui l'empêche de rester dans l'irrationnel et dans la satisfaction de son destin

<< Aie le courage de te servir de ton propre entendement voilà la devise des lumières >> Qu'est-ce que les lumières?

- **LES LIMITES DE LA CONSCIENCE : L'INCONSCIENT**

- **Sigmund Freud** : Selon lui la vie psychique ne résume pas sur la base de la conscience car cette faculté comporte des insuffisances. L'homme reste parfois dans l'incapacité de justifier ou d'expliquer certaines actions. Il perd pour ainsi dire

sa clairvoyance et sa lucidité. Il devient obscur en lui-même et agit contre son gré. C'est le cas des rêves, des tics, des actes manqués, des lapsus ...

<< Pour bien comprendre la vie psychique de l'homme il est indispensable d'arrêter de surestimer la conscience. Il faut dans l'inconscient le fond de toute vie psychique >>

- Pour **Freud** l'homme est tout proche de l'animal car il agit par instinct. Selon lui l'homme se caractérise par la violence et le plaisir

<< L'homme n'est point cet être débonnaire au cœur assoiffé d'amour pour son prochain dont on dit qu'il se défend quand on l'attaque mais au contraire un être qui porte au compte de ses données instinctives une bonne somme d'agressivité >> Malaise dans la civilisation

- La conscience est loin d'être une faculté crédible et sincère car elle peut être influencée par le matériel d'où l'expression acheter la conscience de quelqu'un.

Kant : << ce n'est pas la conscience qui détermine la vie ce sont plutôt les conditions d'existence qui détermine la conscience >>

- **CRITIQUE DE L'INCONSCIENT**

- Pour **Jean Paul sartre** l'inconscient est le fruit de l'imagination humaine. En effet l'inconscient sert d'alibi à l'homme pour se justifier de ses carences et de ses inconvenances. L'homme fuit donc sa responsabilité et se réfugie derrière l'excuse d'un inconscient. Ainsi pour SARTRE l'inconscient est une sorte de mauvaise foi car l'homme est essentiellement libre de ses actes qui sont guidés par sa conscience.

<< L'inconscient est la mauvaise foi de la conscience >> J.P.Sartre (Huis clos)

- **Descartes** : L'homme est un être irréductiblement libre et responsable de ses actes. En effet l'homme pense, il opère des choix à tout moment de son existence. Il a le pouvoir de choisir que rien n'y personne ne peut lui enlever. C'est pourquoi **Alain** pense que l'inconscient freudienne n'est qu'un moyen de faire de l'homme un animal. Ainsi disait-il : << le freudisme si fameux est un art d'inventer en chaque homme un animal redoutable >> Eléments de philosophie

LECON 2 : LA VIOLENCE

- **UN FAIT NATUREL**

- Pour **Freud** l'homme est tout proche de l'animal car il agit par instinct. Selon lui l'homme se caractérise par la violence et le plaisir.

<< L'homme n'est point cet être débonnaire au cœur assoiffé d'amour pour son prochain dont on dit qu'il se défend quand on l'attaque mais au contraire un être qui porte au compte de ses données instinctives une bonne somme d'agressivité >> Malaise dans la civilisation

- **Thomas Hobbes** : Pour lui l'homme est un être sadique qui ne manque pas de semer la fureur et la terreur autour de lui car l'agressivité est innée chez lui.

<<L'homme est un loup pour l'homme >> Léviathan

- Pour **Nietzsche** la violence est l'expression de la vie chez l'homme car la violence est innée en lui.

<< vivre c'est essentiellement dépouiller, blesser, violenter le faible et l'étranger, l'opprimer, lui imposer ces formes propres >> Par-delà le bien et le mal

- **L'HOMME PEUT SE PASSER DE LA VIOLENCE**

- Pour **Blaise Pascal** l'homme peut transcender la violence car c'est un être doué de raison et que cette faculté le spécifie des autres animaux.

<< penser fait la grandeur de l'homme >>

- Par la conscience et plus précisément la conscience morale l'homme arrive à se défaire de sa nature agressive car cette faculté lui permet de faire la part entre le bien et le mal afin d'agir humblement.

Honoré De Balzac : << Notre conscience est un juge infallible quand nous ne l'avons pas assassiné >> Peau de chagrin

LECON 3 : AUTRUI

. **Autrui est un être aliénateur dans la mesure où :**

- **l'autre me prive de ma liberté**

Jean Paul SARTRE : L'autre par son regard qui conduit sa conscience à porter un jugement de valeur sur mes actes fait que j'ai homme. Son regard freine mes actions et m'empêche de manifester mes envies.

<<je saisis le regard de l'autre au sein de mon acte comme solidification et aliénation de mes possibilités >>

- Nos rapports sont basés sur le conflit

L'autre est toujours mon rival dans la lutte pour la vie. Il cherche à satisfaire les mêmes besoins que moi et cette rivalité va engendrer un conflit de conscience. La conscience vainqueur va ôter la liberté de la conscience vaincue. Ainsi **Hegel** affirmait : << la relation qui existe entre l'autre et moi s'établit toujours sur la base du conflit >>

- Autrui est danger pour moi

L'homme représente une menace permanente pour son prochain. En effet à l'état de nature c'est la guerre de tous contre tous caractérisé par la loi du plus fort.

Thomas Hobbes : << l'homme est un loup pour l'homme >>

Notre souffrance est donc imputable à la présence de l'autre

- **Autrui est source de bonheur dans la mesure où :**

- l'homme est un être social

C'est au sein de la société que l'homme trouve le véritable bonheur car il est de par sa nature un être social. En effet tout homme a besoin de la chaleur de ses proches (amis, parents, camarades ...) pour être heureux.

Seydou Badjan : << l'homme n'est rien sans les autres. C'est dans les bras que nous venons au monde. C'est dans les bras que nous partirons >>

Aristote : << l'homme est un animal politique >>

- Autrui m'éduque

L'autre m'apporte l'éducation nécessaire pour sortir de mon état primitif et parvenir à un stade d'être humain. Ainsi grâce à l'autre l'homme arrive à s'humaniser et à vivre en toute intelligence avec ses semblables.

Kant : << L'homme n'est homme que par l'éducation >>

- Autrui est indispensable dans ma vie

Spinoza : l'autre est la condition de ma réalisation mettant en évidence les conseils, les soutient et aide d'autrui dans notre vie. En effet Autrui donne de la valeur et de la saveur à notre vie. Il nous donne espoir et cela fait que désormais nous devenons de plus en plus heureux pour continuer la vie.

<<L'homme est un dieu pour l'homme >>

Aussi autrui est le médiateur entre moi et moi-même car il me permet de me connaître. Grâce à lui je peux me corriger et prendre conscience de moi-même.

LECON 4 : L'ETAT

- **L'Etat est nécessaire dans la mesure où :**

- Il assure le bonheur de tous

1- L'Etat permet de mettre fin à la nature agressive de l'homme caractérisé par la

guerre de tous contre tous. En effet sans l'Etat nous serions dans une jungle où chacun se donnera le droit de faire ce qu'il veut, ce que sa force lui permet de faire. Ainsi la loi qui fixe les règles de l'existence soustrait l'homme de ses instincts et l'amène à agir dans la moralité pour le bonheur de la collectivité.

Jean Jacques Rousseau : << Par l'Etat de droit l'homme s'arrache de la brutalité animale et accède ainsi à la moralité et à la rationalité >>

2- L'Etat participe à la citoyenneté de l'individu grâce à ses institutions qui permettent d'apporter à l'individu la santé, l'éducation, la sécurité, l'emploi ... De ce fait il veille à la bonne conservation de leurs personnes et de leurs biens en assurant leurs sécurité par la bonne observation du droit et de la justice grâce aux appareils répressifs tels que la police, la gendarmerie, la justice...

- Il assure la justice.

L'Etat est le garant de la justice social. En effet tous les hommes naissent égaux en droit et quelque-soit notre classe sociale, notre appartenance religieuse ou ethnique la loi met tous les individus sur le même pied d'égalité. L'Etat protège les pauvres, les riches et les citoyens accèdent aux mêmes droits.

Henry Bergson : << Je préfère la pire des lois que le meilleur des maitres car le maitre a des préférences tandis que la loi n'en a aucun >>

*** LA FORCE COMME LE MEILLEUR MOYEN DE GOUVERNEMENT**

- L'Etat doit user de la force pour assurer un ordre politique stable dans la société. La loi en elle-même est fragile car son application pose de sérieux problèmes. Ainsi l'Etat doit utiliser la violence pour intimider les citoyens à l'image de ses appareils répressifs (Police, gendarmerie, justice...) pour le bien être de la société.

- Blaise Pascal : Selon lui sans la force il n'y a pas d'Etat. En effet l'Etat doit utiliser la force pour mettre de l'ordre au sein du désordre orchestré par les voleurs, les

bandits, les violeurs ... L'Etat est donc le garant de la sécurité et de la justice.

<< La force sans justice est tyrannique mais la justice sans la force est impuissante >>

- **L'État aliène l'homme dans la mesure où :**

- **Elle prive l'homme de sa liberté**

L'Etat représente une menace pour la liberté humaine. D'emblée par des lois rigides elle prive l'homme de sa liberté naturelle et l'empêche de manifester ses envies et ses désirs. La loi fait ainsi de l'homme un esclave et elle l'enchaîne. Par ailleurs l'Etat en usant de la force pour régner trouble la quiétude du citoyen. La force est brutale, tyrannique et agressive. Elle engendre un excès de préjudice et entrave les efforts de paix. C'est pour toutes ces raisons que les anarchistes demandent le dépérissement de l'Etat pour que vive la liberté d'où la formule d'une vie < sans DIEU ni maître >

Bakounine : << L'Etat est un immense cimetière où viennent s'enterrer les libertés individuelles >>

- **L'Etat est au service de la classe dominante**

Karl Marx : Selon lui l'Etat est un appareil au service de la classe dominante. Il protège les intérêts des bourgeois donc génère de l'injustice au sein de la société. La loi faite pour tous ne régit que les pauvres donc de la dictature de la bourgeoisie sur les prolétaires. Dans ces conditions Karl Marx appelle les prolétaires du monde à s'unir afin de prendre le pouvoir aux riches

<< Prolétaires du monde unissez-vous >>

. Elle est sert d'intérêt personnel

Nietzsche : Pour lui l'Etat est un instrument peu crédible. En effet il devient le moyen par lequel une minorité de personnes dupent le peuple pour réaliser leurs ambitions. Ainsi la démagogie est le propre des hommes politiques ou des gouvernants qui font rêver le peuple par des promesses, des flatteries ...

<< L'Etat est un monstre froid, le plus froid de tous les monstres froid. Il ment au peuple et voici le mensonge qui sort de sa bouche c'est moi le peuple >>

. Il n'y a pas de paix

Malgré la présence de l'Etat au sein de la société il est aisé de constater que les conflits persistent et même s'intensifient dans le monde. Les regains de tensions, les soulèvements populaires, les génocides, les rébellions, coup d'états, attentats, massacres à mains armées, les violences sont la preuve tangible de ce que l'Etat n'arrive pas à garantir la sécurité des citoyens. Dans son fonctionnement il laisse entrevoir des imperfections qui mettent à mal la tranquillité des hommes. Dans ces conditions la liberté est piétinée, la justice bafouée et les droits de l'homme occultés.

• **AUTRES VOIES DE GOUVERNANCES AUTRES QUE LA VIOLENCE**

. La violence est destructrice. Elle ne peut en aucun cas résoudre un problème puisqu'elle est elle-même un problème. Ainsi l'Etat en usant de la force pour régner peut conduire à des frustrations, des rancœurs, des révoltés d'un groupe de personne dont la conséquence immédiate est l'émergence de nouvelles formes de violences. Il faut donc user des moyens conventionnels comme le dialogue, la discussion, la négociation car la violence entraîne toujours la violence.

Gandhi : << La victoire par la violence équivaut à la défaite car elle est momentanée >>

- **Platon** : Selon lui la bonne gouvernance est possible si et seulement si à la tête de l'Etat se trouve un philosophe. Le philosophe étant le détenteur des valeurs morales peut incarner des valeurs comme la non-violence, la justice, la vérité, la transparence ... pour une paix au sein de la société.

<< Il faudrait pour le bonheur des Etats que les philosophes fussent roi ou que les rois fussent philosophes >> La République

LECON 5 : LA RELIGION

. Un fait Naturel

- **René Descartes** : Pour lui l'homme est de nature un être religieux. Il a une disposition naturelle à faire le bien et cette bonté ne peut provenir que d'un Dieu plein de sagesse.

Jean Jacques Rousseau : << L'homme est bon naturellement >> Discours sur l'origine et les fondements de l'inégalité parmi les hommes

- **Blaise Pascal** : Selon lui la croyance en Dieu est naturelle par le biais de la foi. Ainsi c'est le cœur qui sent Dieu et non la raison. L'homme est naturellement attaché à Dieu.

<< Le cœur a ses raisons que la raison ne connaît pas >> Pensées

. Voltaire : Pour lui la croyance est inscrite au cœur de toutes les civilisations. Les hommes quelque-soit leurs origines s'inclinent tous face à une divinité. La religion apparait ainsi comme un patrimoine des humains d'où sa pensée : << il a existé des sociétés sans Etat, sans culture, technique, ni philosophie mais il n'a jamais existé de société sans religion >>.

"Il n'y a jamais eu de société sans religion" (Bergson)

- **Religion un fait culturel**

. **Nietzsche** : Selon lui la religion est une invention humaine notamment des pauvres qui se servent de la religion pour se consoler face aux difficultés terrestres. En réalité pour lui l'homme a une puissance mais à force de postuler sa croyance en un Dieu qu'il ne voit pas, il doute de sa propre puissance. Les hommes seront toujours malheureux tant qu'ils continueront à croire en l'existence de Dieu.

<< Dieu est mort, vive le surhomme >>

. Dieu est ~~donc~~ une imagination de l'homme. En effet c'est l'homme lui-même qui projette dans le ciel en le séparant et en l'aliénant de lui-même son rêve de justice qu'il ne peut réaliser sur terre.

Feuerbach : << Les dieux sont les vœux de l'homme réalisé >> L'essence du christianisme

• **La religion est bon pour l'homme dans la mesure où :**

. Elle libère l'homme.

La religion est source de liberté. En effet face aux difficultés quotidiennes comme la peur, l'angoisse, le désespoir, le temps, la mort ... l'homme trouve des ressources nécessaires dans la religion pour rebondir. Ainsi par le biais de la religion l'homme trouve un refuge qui le comble, le soulage et qui l'amène à espérer.

Bergson : << La religion nous libère de l'angoisse de la mort >>

Bible : << venez a-moi vous qui êtes fatigués et chargés, je vous donnerai le repos >>

. Elle inculque des valeurs aux hommes

La religion est un véritable facteur d'humanisation des mœurs et des institutions. Elle est à la base du développement de certains sentiments chez l'homme tels que le pardon, la charité, l'hospitalité, l'amour fraternel... et par là devient un véritable facteur de cohésion sociale.

Bible : << La crainte de l'éternel est le commencement de la sagesse. Tous ceux qui l'observent ont une raison saine >>

. Elle unit les hommes

La religion est à la base de l'équilibre et de l'harmonie sociale. En effet la religion établit un lien entre les hommes et elle les unit en une même communauté où ils sont frères et sœurs puis elle brise toutes les barrières qui existaient entre les hommes au niveau linguistique, culturel, géographique, politique...

Youakim Moubarak : << De tous les facteurs d'unité entre les hommes il est certain que jusqu'à nos jours la religion est le facteur le plus unificateur >>

- **La religion est néfaste pour l'homme dans la mesure où :**

- Elle favorise la violence

La religion est source de division et de déséquilibre sociale. Elle catégorise les hommes en fonction de leurs cultes et incite à la violence, préjudiciable à la cohésion sociale

Thomas Hobbes : << Le royaume de Dieu s'obtient par la violence >>

- Elle est source d'exploitation de l'homme

Karl Marx : Pour lui la religion est une source d'exploitation de l'homme par l'homme. Elle est comme une drogue qui endort la conscience des hommes en vue de mieux l'exploiter. Par l'idée de Dieu, l'homme se dépossède de tout ce qui lui appartient au profit d'un autre.

<< La religion est le soupir de la créature opprimée, elle est l'opium du peuple >>

- Elle prive l'homme de sa liberté

L'éducation religieuse est austère et répressive. Elle empêche le croyant de manifester des envies. Il doit à tout moment se censurer et refouler certaines envies. Il a toujours le sentiment de culpabilité et par conséquent ne peut pas être heureux.

LECON 6 : L'HISTOIRE

- **L'homme comme produit de l'histoire**

. L'homme subit les évènements qui se prononcent malgré lui. Plusieurs phénomènes de l'univers influence sa vie sur terre. L'effet du temps qui le fait grandir, vieillit et même mourir. De même les calamités naturelles s'abattent sur lui et le met à genou sans possibilité de remédier à cela. Il reste impuissant.

. Pour Les religions monothéistes comme l'islam ou le christianisme, l'homme et l'univers sont des œuvres de Dieu. Donc c'est le plan qu'il a tracé qui s'exécute. Par exemple la bible et le coran montre comment l'homme a été créer et explique même la fin du monde. L'homme subit donc le cours de l'histoire sans pouvoir y faire quelque chose.

Plotin : « Tout émane de Dieu »

. Hegel : Selon lui l'homme est un être fait et non un être qui se fait. En effet c'est l'esprit ou la raison divine qui gouverne le monde. Les hommes ne sont que des instruments utilisés par une volonté supérieure qui se sert de leur mobile individuel pour réaliser ses desseins. Par conséquent l'homme subit et est embarqué par le cours de l'histoire.

<< C'est l'esprit, sa volonté naturelle et nécessaire qui gouverne et continue de guider les évènements de ce monde >>

. Freud : Pour lui la personnalité de l'homme s'explique dans sa vie passée. Ce que je suis ou ce que je deviendrai plus tard dépend de ce que j'ai été dans mon enfance. L'homme reste le prisonnier de son histoire.

<< L'enfant est le père de l'homme >>

- **L'homme, produit de l'histoire**

. **Jean Paul SARTRE** : Selon lui l'homme ne subit aucune détermination extérieure, aucune force extérieure. Du coup il est le seul capable de donner un sens à son existence. C'est lui-même qui fait tourner les choses soit en sa faveur, soit en sa défaveur selon la nature de ses actions.

<< L'homme n'est rien d'autre que celui qui se réalise >>

. **Karl Marx** : Pour lui l'homme est artisan de sa propre histoire. En effet, grâce à son intelligence et par son travail l'homme a la possibilité de changer le cours de son histoire en transformant ses conditions matérielles d'existence.

« L'histoire n'est que l'activité de l'homme qui poursuit ses objectifs ».

Leçon 7 : Le Travail

A - Le travail est aliénant pour l'homme dans la mesure où :

- Elle aliène la liberté de l'homme

Il faut travailler pour vivre et non pas vivre pour travailler. En effet l'homme vit pour travailler. Cela veut dire que la vie de l'homme est consacrée uniquement au travail et le reste (relations amicales, familiales, loisirs, etc.) est négligé ou oublié. Une telle vie est infra-humaine, inférieure à celle animale. Cette situation, montre à quel point le travail nous vole la liberté, nous prend notre temps libre consacré à la famille, aux loisirs et nous rend dépendant, drogués du travail. le travail est donc l'ennemi de la liberté.

- elle est une punition

Le travail est une réalité à laquelle l'homme ne peut pas échapper car c'est une punition, un châtement de la part de Dieu.

Le récit religieux montre en effet qu' ADAM, EVE, et sa descendance, ont été condamnés au travail sur terre, car ils ont désobéi à l'ordre divin.

La BIBLE écrit : « Tu gagneras ton pain à la sueur de ton front ». Cela veut dire que sur terre l'homme doit tirer de lui-même tout ce dont il a besoin

- Les conditions de travail sont pénibles

le travail se retrouve dans un univers mécanique où l'homme est entièrement sacrifié à la machine. Il est obligé de se comporter au rythme de la machine. Cette robotisation va entraîner à la longue l'érosion de l'intelligence de l'ouvrier puisqu'il est contraint d'accomplir une tâche pour laquelle il n'a pas besoin de réfléchir. C'est ce qui amène Marx à blâmer cette forme de travail c'est-à-dire la spécialisation des tâches qu'il appelle la division du travail. Il écrit alors que « Le travail aliéné est sacrifice de soi, mortification ».

- elle est néfaste pour l'homme

Le travail est un facteur dégradant pour l'homme. En effet il conduit parfois l'homme à sa perte, il enlaidit le corps celui-ci et l'afflige plusieurs autres souffrances.

Platon : « tout ce qui est manœuvrier et artisanal détruit tout le corps en même temps que l'âme »

B - Le travail est l'essence de l'homme dans la mesure où :

- Il nécessaire pour la survie de l'homme.

Pour vivre, il faut manger, c'est à dire satisfaire un besoin primaire. Mais la satisfaction d'un tel besoin primaire demande du travail. En effet, le pain, la pizza, le riz, ne se trouvent pas gratuitement dans la nature. Il faut travailler pour les avoir, c'est à dire cultiver, chasser, pêcher. Ainsi Pour rester en vie, l'homme est contraint à travailler.

- Il libère l'homme

1-Le travail est un facteur d'épanouissement en ce sens qu'il nous libère à la fois des contraintes naturelles et sociales. En effet, au début de son histoire, l'homme était confronté aux phénomènes naturels dont il ignorait tout. Mais par le canal du travail l'homme va progressivement dompter la nature et jouir de ses fruits.

Descartes : << Par le travail et la technique l'homme deviendra comme maître et possesseur de la nature >>

2-Le travail libère des contraintes sociales parce que travailler est une condition permettant à l'homme d'acquérir son indépendance socio matérielle et financière.

Bernard Dadié : << Le travail et après le travail l'indépendance mon enfant. N'être à la charge de personne, telle doit être la devise de votre génération >>

- Il assure le bien être social de l'homme

par le travail, l'homme humanise le moi parce qu'il participe à travers son activité à la construction de son pays et à l'épanouissement de sa famille. Le travail est donc un puissant moyen d'équilibre moral et psychologique. A cet égard **Voltaire** nous apprend que : « Le travail nous éloigne de trois grands maux : l'ennui, le vice et le besoin ».

Leçon 8 : La technique et la science

A-La technique et la science sont aliénants pour l'homme dans la mesure où :

- elles sont une menace pour l'humanité et pour l'homme

*** La technique**

1-La technique est capable de détruire la nature. En effet certaines inventions techniques représentent une menace pour la survie de l'humanité tout entière. C'est le cas des armes, des bombes...

Jonas : << agissons de telle sorte que les effets de notre action soient compatibles avec la permanence d'une vie authentique humaine sur terre >>

2-Le progrès technique n'a pas encore atteint son niveau suffisant pour assurer à

l'homme le bonheur tel qu'il le veut. La preuve en est que les problèmes persistent et tendent à s'empirer dans la mesure où l'homme doit faire face aux produits et conséquences nocifs de l'activité technique si polluants et dégradant qu'ils semblent mettre dans une sorte de colère qu'elle manifeste sous forme d'autodestruction et de tueries massives de ses habitants .

Rousseau : << la technique est la première source de maux que les premiers hommes préparèrent à leurs descendants >>

3-Les hommes sont trop dépendants de la technique et s'ils ne la maîtrisent pas assez celle-ci peut se retourner contre eux. En effet Le dérèglement de ces dernières sous l'effet d'un phénomène naturel ou bien pour des raisons internes peut entraîner des effets dévastateurs pouvant conduire jusqu'à la paralysie partielle ou totale du monde.

Martin heidegger : << aussi longtemps que nous nous représentons la technique comme un instrument nous restons pris dans la volonté de la maîtriser >>

- La science

1-Les progrès scientifiques avec leurs effets pervers ont eu des retombées négatives sur l'humanité. Elles ont engendré d'énormes dégâts à la surface de la terre tels que la destruction de la couche d'ozone, les catastrophes nucléaires et bien d'autres qui ont parfois conduit l'homme à sa perte.

Aldous huxley : << la science est un danger public. Elle est aussi dangereuse qu'elle a été bienfaitrice >> le meilleur des mondes

2-La science donne à l'homme d'énormes moyens, mais des moyens qu'il met beaucoup plus au service du mal. En devenant puissant, il s'éloigne des valeurs morales comme la crainte de Dieu, l'humilité. Il développe au contraire l'individualisme, l'orgueil, toutes choses qui dégradent la cohésion sociale. La science ainsi sa conscience celle du savoir et de faire ce qui est bien pour l'humanité.

François Rabelais : << science sans conscience n'est que ruine de l'âme >>

B- Les limites de la science

- Sur le plan de la connaissance, il apparait que malgré l'effort de la science certains phénomènes demeurent inexplicables. c'est le cas de certaines maladies inexplicées ou sans remèdes. Aussi face aux problèmes d'ordre métaphysiques la science reste muette.

Kant : << j'ai du limiter le savoir pour lui substituer la croyance >>

Karl Jaspers : << avec leurs résultats stupéfiants sur le plan particulier les sciences modernes ne font qu'approfondir le mystère sur le plan général >>

- la science n'a pas encore rassuré les hommes. En effet elle est impuissante face au déroulement de certains phénomènes qui minent l'humanité depuis des années tels les tremblements de terre, les volcans et qui entraînent de lourdes conséquences.

C - Avantages de la science et de la technique sur l'homme

- La science

1-La science libère l'homme de l'obscurantisme. En effet elle apporte à l'homme des informations, des connaissances qui permettent de comprendre certains phénomènes et d'en tirer des lois nécessaires à la compréhension du monde. Partant de là elle assure son bonheur.

René Descartes : << toute science est une connaissance certaine et évidente >>

2-La science a permis à l'homme de se libérer du joug de la nature en transformant celle-ci selon ses goûts, ses désirs et ses besoins. Grâce à elle l'homme a pu trouver des remèdes à certains maux qui auparavant représentaient

des fatalités et le mettent ainsi hors de danger. C'est le cas de la médecine qui augmente l'espérance de vie de l'homme.

Jean Rostand : << la science a fait de nous des dieux >>

- La technique

1-La technique a permis à l'homme de se libérer des contraintes naturelles : en effet, grâce à la technique, à ses outils, l'homme surmonte les lois de la nature, les contraintes du milieu naturel, et la transforme efficacement pour satisfaire ses besoins.

René Descartes : << la technique nous a rendu comme maître et possesseur de la nature >>

2-La technique a facilité le travail humain en le rendant moins pénible avec moins d'effort grâce aux moyens techniques notamment l'utilisation des machines et des robots réduisant ainsi le temps de travail et la fatigue des hommes. Ce temps gagné sera un temps libre consacré aux loisirs et au repos.

3-La technique libère l'homme de l'obscurantisme. En effet elle apporte à l'homme des informations et des connaissances à travers la télévision, la radio, l'internet et qui permettent de comprendre certains phénomènes et d'en tirer des lois nécessaires à la compréhension du monde. Partant de là elle assure son bonheur.

LECON 9 : LA PHILOSOPHIE

- **La philosophie est inutile dans la mesure où :**

- **Elle n'a pas satisfait les hommes**

La philosophie est une discipline inutile car dans la vie quotidienne immédiate elle n'apparaît pas nécessaire. En effet Elle est incapable d'apporter des solutions concrètes aux préoccupations des hommes. A l'opposé de cette discipline théorique et spéculative, il y a la science et la technique dont les applications participent à l'épanouissement des hommes. C'est ce qui pousse **Karl Marx** à écrire que « Les philosophes n'ont fait qu'interpréter le monde de différentes manières. Ce qui importe, c'est de le transformer ».

- **Le philosophe est un individu qui vit à l'écart de la société**

le philosophe est souvent perçu comme un individu qui a des comportements insolites. Il semble étrange et étranger aux réalités qui l'entourent. Il se contente de mener une vie mesurée, détachée des réalités et plaisirs éphémères de ce monde, ce qui l'amène à perdre toute habitude de la vie collective et toute capacité sociale. C'est Pour toutes ces raisons et bien d'autres que la philosophie est considérée par le sens commun comme une discipline secondaire c'est-à-dire, une discipline qui vient après les autres préoccupations de la vie. Comme le souligne un adage latin, « Il faut vivre d'abord et philosopher ensuite ».

- **Les philosophes ne s'accordent jamais**

La philosophie est aussi vue comme une discipline sans importance du fait du désaccord des philosophes. En effet, les philosophes ne s'accordent presque jamais sur les réponses aux questions ce qui fait qu'on ne peut se fier à elle puisque finalement on ne sait plus de quel côté se trouve la vérité faisant ainsi de la philosophie une discipline incertaine.

Kant : << La philosophie est un champ où se livre des batailles sans fin >>

- **La philosophie est utile dans la mesure où :**

- Elle est d'une grande aide aux sciences

la philosophie est le fer de lance des autres sciences car sans l'esprit critique aucune nouvelle découverte n'est possible. En effet, grâce au doute philosophique, la science critique ses propres résultats, les remettent en cause afin de les améliorer et progresser.

- Elle contribue à l'évolution de la société et de l'homme

La philosophie a joué un rôle important dans le progrès social et moral de l'humanité. Ainsi, au niveau social, les philosophes du siècle des lumières sont à l'origine de la démocratie moderne, de la déclaration universelle des droits de l'homme, etc... Elle a également contribué à l'amélioration morale de l'homme car en faisant de ce dernier un être de raison, elle participe à l'éveil de sa conscience morale.

- La philosophie est la conscience des sciences

la philosophie constitue la poche de moralité des activités humaines et surtout de l'impact de la science et de la technologie dans la vie de l'homme. En effet, sans la pensée éthique et critique de la philosophie, les sciences peuvent entraîner la destruction morale et matérielle de notre univers. A cet effet Rabelais affirmait « Science sans conscience n'est que ruine de l'âme ».

- La philosophie est indispensable à l'homme

La philosophie étant une activité de réflexion nous amène à nous interroger sur le véritable essence des choses et de notre existence. Et comme durant toute notre vie nous ne cesserons de nous questionner alors la philosophie sera toujours importante pour l'homme voir indispensable.

Descartes : << c'est proprement avoir les yeux fermés sans tacher de les ouvrir que de vivre sans philosopher >>

DEFINITIONS DE QUELQUES CONCEPTS PHILOSOPHIQUES

La Conscience : La conscience consiste dans la faculté qui me permet de prendre connaissance de mes actes, et en particulier de l'activité de mon esprit. Elle se définirait donc comme une forme de connaissance.

Inconscient : Ensemble de tout ce qui échappe à la conscience

L'Etat : L'Etat se définit comme une société partageant un même territoire délimité par des frontières et dont la vie commune est régie par un pouvoir institutionnalisé.

La société : la société désigne un groupement d'individus régi par des lois et des intérêts communs.

Autrui : Autrui, c'est l'autre, "celui qui n'est pas moi" (**Sartre**, l'Etre et le néant, III)

La Religion : - Respect voué en une divinité et en ses commandements.
- Ensemble de culte Voué à une ou plusieurs divinités.

La technique : la technique est l'ensemble de procédés, de savoir-faire permettant la fabrication d'un objet utile. La technique est aussi l'application pratique des données de la science.

Le travail : Le travail est une activité physique ou intellectuelle exercée par l'homme en vue de produire quelque chose.
C'est aussi un instrument de torture.

L' Histoire :

- L'histoire se présente comme l'ensemble des faits et événements écoulés dans le temps. Ce sont aussi les grands événements, les grandes découvertes, l'émergence des cultures dans toutes leurs formes à travers la marche des hommes dans le temps.

- L'histoire, c'est aussi l'existence de l'homme, le devenir de l'humanité. Dans ces conditions l'histoire prend en compte le passé, le présent et l'avenir de l'homme.

La Philosophie : Le mot philosophie dérive du grec philo qui signifie amour, désir, recherche et sophia qui désigne la sagesse, la connaissance. La philosophie est donc

REUSSIR EN PHILOSOPHIE

l'amour de la sagesse ou la quête perpétuelle du savoir. On peut aujourd'hui définir la philosophie comme la réflexion critique.

Un mythe : Une illusion, une utopie

Le Progrès : Changement graduel en bien ou en mal

La science : La science de façon générale se définit comme un ensemble de connaissance élaboré à partir de l'observation, du raisonnement ou de l'expérimentation.

Aliénation : état d'asservissement qui diminue ou ôte la liberté et le libre-arbitre

Bonheur : état de plénitude prospère et heureuse

La violence : Emploi de la force brutale pour contraindre (une ou plusieurs personnes)

Fatalité : destinée ou circonstance inévitables

Inhérent : Qui est de la nature propre de (quelque chose)

Destin : destinée

Contrainte : obligation physique, morale ou financière qui opprime ou limite, un gêne.

La liberté : Être indépendant, agir sans contrainte, s'autodéterminer

REUSSIR EN PHILOSOPHIE

BAKAYOKO ABÉOULAYE